da uno de los señores á quienes dió vasallos, cuidase de ellos, y los gobernase en justicia, sin hacerles agravio, y ellos los obedeciesen y respetasen como á sus señores, pero si se creyesen agraviados recurriesen á él, y les haria justicia; y lo mismo los señores, siempre que por sí no pudiesen contenerlos y reducirlos á la justa obediencia, ocurriesen á darle cuenta para que les ayudase á ejecutarlo; y tanto los señores como los vasallos habian de estar siempre prontos á servirle y obedecerle en cuanto les fuese ordenado de su parte. Con estas y otras sabias disposiciones, comenzaron luego á extenderse por todo el contorno de Tenayocan, y en poco tiempo se llenó de poblaciones todo su recinto.

CAPITULO III.

Vuelven de su jornada los señores que fueron á tomar posesion: dan noticia de las poblaciones de tultecas que hallaron: refiérense las familias mas ilustres que quedaron y los lugares en que se establecieron: muere Xiuhtemoc, à quien sucede su hijo Nauhyotl, que se corona rey de los tultecas, y casa á su hija con el principe Pochotl hijo de Topiltzin.

Cuatro años tardaron en su jornada los cuatro señores que partieron de Xocotl por los cuatro vientos á tomar posesion de la tierra en nombre de Xolotl, porque en el año de nueve pedernales, que corresponde al de 1124, fueron llegando á Tenayocan, unos despues de otros, con poco intervalo de tiempo.

Dieron cuenta al emperador de su comision, haciéndole saber que no solo en el centro del reino Tolteca, sino tambien en las provincias distantes, habian encontrado gente de esta nacion y poblaciones de ella, especialmente en las de Tehuantepec, Quauhtemalan, Tecocotlan, Quauhtzacualco y Tiauhcohuac, y que la mayor parte de estas poblaciones estaban en las costas de uno y otro mar. Que en todas partes los recibieron de paz, dejándoles tomar posesion de la tierra, entregándose desde luego por vasallos del emperador Xolotl, ofreciendo reconocerle por su legítimo soberano, y que ellos mismos de buena fe les habian dado noticia, y guiádolos á algunos parages de espacioso, fértil y hermoso terreno, donde pudieran hacerse poblaciones, y á varios lugares de los antiguos destruidos, de no ménos ventajosa situacion, que pudieran repoblar. Holgóse mucho el emperador de todas estas noticias, y con expresiones muy afables dió las gracias á estos señores de lo bien que habian desempeñado sus comisiones. Hízoles luego saber el repartimiento que habia hecho del territorio de la comarca de la corte, la parte que les habia cabido en él, y el número de vasallos que habia asignado á cada uno, de lo que ellos quedaron muy satisfechos y contentos, y dieron al emperador las debidas gracias.

Las poblaciones mas inmediatas á la corte de Tollan, y en el centro del reino, en que los exploradores y comisarios de la posesion hallaron mas número de gentes fueron Culhuacan, Quauhtitenco, Chapoltepec, Totoltepec, Tlazalan, Cholollan y Tepexomaco, porque en cada una de ellas habia quedado un señor de los principales, á quien se habia agregado alguna gente plebeya, excepto Cholollan, que se mantenia gobernada por sus sacerdotes, con un considerable vecinda-

TOM. II.